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Introducción 
 
  En el año 2002 gracias al financiamiento de PROFONANPE, el PEAM 

trabajó en la elaboración de los expedientes técnicos justificatorios para la creación de 

16 Áreas de Conservación Municipal (ACM) ubicadas en la zona de amortiguamiento 

del Bosque de Protección Alto Mayo. El 5 de Abril del 2004 la Municipalidad 

Provincial de Moyobamba bajo ordenanzas municipales, crea 15 áreas de las 16 

propuestas, con la finalidad de proteger y conservar las nacientes y fuentes de agua, 

ecosistemas singulares como los aguajales y renacales, además de la diversidad 

biológica existente. 

 

Bajo las ordenanzas municipales N° 066-MPM y N° 013-2004/CM-MPR se crea el 

ACM AHARAM (Asociación Hídrica Aguajal, Renacal, Alto Mayo) con 5,015.8 

hectáreas y ubicada en las provincias de Moyobamba y Rioja. En ese contexto, el 

PEAM y la GTZ decidieron formar un grupo técnico para conducir la planificación de 

esta ACM y así colaborar conjuntamente para recopilar información sobre las 

características del área, sobre los recursos naturales y sobre las actividades que se 

vienen realizando por parte de las poblaciones locales ubicadas dentro y fuera de las 

ACM, con el fin de obtener como producto final el plan maestro del área. 

 

Finalmente el 13 de Marzo del 2007, el plan maestro del AHARAM fue aprobado bajo 

la ordenanza municipal N° 004-2007-CM/MPR con el objetivo de contar con un 

documento que planifique y oriente el desarrollo de actividades que sean compatibles 

con la conservación. Y que promueva, que las poblaciones existentes adquieran un rol 

protagónico en el manejo sostenible de los recursos naturales, para que entiendan que 

también existen otras actividades alternativas a las que ya realizan, como es el caso del 

Ecoturismo. 

 

El ecoturismo es una modalidad de turismo que se inicio promoviendo visitas a los 

parques nacionales y áreas protegidas, como los lugares primordiales para realizar esta 

actividad, puesto que presentan todas aquellas características que una persona amante de 

la naturaleza necesita para encontrar paz espiritual. En la actualidad esta tendencia está 

en aumento y muchos parques nacionales y otras áreas con atractivos naturales y 

culturales a nivel mundial, están siendo manejados de tal manera que puedan ponerse a 

disposición del público sin descuidar sus objetivos de conservación. 

 

El ecoturismo se entiende como aquella modalidad turística ambientalmente 

responsable, que consiste en viajar o visitar áreas naturales con el fin de disfrutar, 

apreciar y estudiar los atractivos naturales y las manifestaciones culturales, a través de 

un proceso que promueve la conservación. Esta actividad tiene bajo impacto ambiental 

y cultural, y propicia una participación activa y socio económicamente beneficiosa de 

las poblaciones locales (UICN). 

 

En la actualidad existe un flujo moderado de turistas nacionales que visitan algunos 

sectores dentro del ACM, pero hay aun ciertas carencias en el rubro del turismo, su 

operación y la interpretación ambiental, que se necesitan trabajar mucho más, para 

poder ofrecer un servicio de mejor calidad y competitivo dentro de la región.  
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Objetivos Generales 
 

 Entrenar y capacitar a los comités de turismo de la ACM y a las personas 

interesadas en participar de la actividad en temas relacionados al guiado, a la 

interpretación ambiental y a la biología de los recursos naturales más 

interesantes, así como brindar pautas para la atención y manejo de grupos de 

turistas. Además, de algunas sugerencias para la elaboración de circuitos, rutas, 

señalización, entre otros. 

 

 Recopilar información básica para producir un manual de interpretación que les 

sirva a los futuros intérpretes naturalistas del ACM de herramienta de consulta 

para su trabajo. 

 

 

Objetivos específicos 

 
 Mejorar la calidad y nivel de vida de la población involucrada. 

 

 Generar conciencia ambiental sobre la conservación de los recursos naturales en 

la población. 

 

 

 

Ubicación de las áreas (sectores) de trabajo 
 
El ACM AHARAM se encuentra ubicado en la Región San Martín, provincias de 

Moyobamba, Rioja, distritos de Moyobamba, Posic y Yuracyacu. 

 

Se trabajó en los sectores denominados: Lloros, Santa Elena y Tingana. 

 

 

Lloros: Ubicado en la margen derecha de los límites del ACM, lado Oeste 

correspondiente al ámbito del distrito de Yuracyacu y Posic, en el centro poblado de 

Sinamal. 

 

Santa Elena: Ubicada en el margen derecho del ACM, lado Sur- correspondiente al 

ámbito del distrito de Yuracyacu y Posic, centro poblado Santa Elena. 

 

Tingana: En el distrito de Moyobamba, correspondiente al centro poblado de Pueblo 

libre, sector bajo Huascayacu. 
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Comisión de Guiado en Lloros – Integrantes: 

 
Catalina Huamán, Limber Cahuaza, Carlos Celis del Águila, Gonzalo Saavedra, Raúl 

Tello Tejada, Enrique Alegría, Oscar Saboya, Moisés Armas, Carlos Rojas Armas y 

Manuel Cano, Segundo Cabrera y Teobaldo Armas. 

 

Comisión de Guiado en Santa Elena – Integrantes:  
 

Elmira Tuesta, Yomar Castillo, Efraín Castillo, Johnny Paredes y José Placido Uriarte. 

 

Comisión de Guiado en Tingana – Integrantes: 

 
Eulalio Jaramillo, David Jaramillo, Tito Vásquez, Emerson Cabrera, Juan Isuiza, 

Bercelia Mestanza, Fernando Tuesta y Jesús Paima. 

 

 

Cronograma de Trabajo / Primera parte (Febrero – Marzo, 2009) 

 
FECHA                                  ACTIVIDAD (ACM) 

12 de Febrero Primera visita al circuito turístico de Lloros. 

13 de Febrero Primera visita al circuito turístico de Santa Elena. 

15 de Febrero Visita a Tingana para coordinar Pasantía para los sectores de 

Lloros y Santa Elena. (Entrega de guías interpretativas de la 

consultoría pasada.) 

17 de Febrero Primer Taller: Conceptos básicos del Ecoturismo y sus roles 

(Lloros y Santa Elena.) 



 5 

23 de Febrero Pasantía en Tingana (Comisiones Lloros y Sta. Elena) 

25 de Febrero Segundo Taller: La interpretación Ambiental, Guías y 

Técnicas del guiado (Lloros y Santa Elena.) 

26 de Febrero Identificación de puntos de interés- Primer tramo del Circuito 

en Lloros. 

27 de Febrero Identificación de puntos de interés- Práctica sobre Orientación 

al visitante (primera parte) 

03 de Marzo Identificación de puntos de interés- Primer tramo del Circuito 

Santa Elena. (Cancelado) 

04 de Marzo Identificación de Puntos de interés – Primer tramo del 

Circuito Santa Elena. 

18 de Marzo Entrega de copias de Manuales de interpretación (primera 

parte). Revisión de Manuales con ambos sectores. 

20 de Marzo Primera práctica de guiado, primer tramo (sectores Lloros y 

Santa Elena). 

28 de Marzo Primer Guiado a cargo de Lloros para la pasantía organizada 

por Perú Biodiverso con los integrantes de los proyectos piloto 

Sauce y Chazuta. 

05 de Abril Coordinación de visita de periodista Extranjera a Tingana 

para efectos de promoción /Visita a Tingana. 

  

 

 

Actividades Realizadas – Memoria de los talleres y visitas 
 
Febrero 

 

Previas coordinaciones y visitas durante la primera semana de Febrero a los sectores 

Lloros y Santa Elena, el día 12 finalmente se concretó la primera visita oficial a la 

comunidad de Lloros, para conocer a todos los integrantes de la comisión de guiado, y 

para recorrer el circuito turístico que ellos quieren ofrecer, y que ya han estado 

ofreciendo a los visitantes que muy esporádicamente llegan a ese lugar. 

 

En esta oportunidad sólo pudimos recorrer parte del circuito, ya que la vegetación 

flotante conocida localmente como “Huama”, nos impidió seguir adelante. La meta para 

ese día era llegar al río Romero, pero sólo pudimos llegar muy cerca al área donde la 

comunidad tiene construido un mirador. 

 

El recorrido permitió conocer el tipo de paisaje que predomina en ese sector del río 

Negro. Básicamente la vegetación esta conformada por especies pioneras y bosque 

secundario conocido como localmente como “purma”. Además, de algunas especies 

maderables de interés. El mirador se encuentra ubicado sobre el margen izquierdo del 

río, a 200 metros de la orilla. 
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Vista del río Negro – Recorrido del primer tramo 

 

 

Mirador 

 

Se encuentra construido sobre un árbol de Renaco a una altura de 10 -12 metros. Aquí 

se tomaron algunas fotografías y estuvimos conversando sobre la posibilidad de mejorar 

y arreglar la infraestructura existente, incluido el acceso a este punto que se encuentra 

en muy malas condiciones. Además, se conversó sobre la necesidad de implementar y 

crear algunas actividades conexas a este atractivo para darle más valor al circuito.  

 

 

     
 

 
 

Integrantes de la comisión de guiado en Mirador de Lloros 

 

 

El día 13 igualmente se realizó la visita a la comunidad de Santa Elena con el mismo 

fin. Nuevamente tuvimos problemas para poder recorrer todo el circuito, debido a la  
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presencia de troncos y maleza en el río Romero que nos impidió seguir adelante. 

Conversamos sobre la posibilidad de implementar un circuito corto como una segunda 

opción, pues aparentemente ellos vienen operando el circuito largo (3 horas) que une el 

sector Santa Elena con el de Lloros por intermedio del río. Se tomaron algunas 

fotografías del paisaje y se coordinó una nueva visita. 

 

     
 

 

Integrantes de la Comisión de Guiado—Vista del río Romero (primer tramo) 

 

 

El día 17, se realizó el primer taller introductorio en el complejo ecoturístico de la 

comunidad de Lloros, con la asistencia de las dos comisiones de guiado (Lloros y Santa 

Elena). En esta oportunidad estuvieron presentes nuevos integrantes de ambos sectores 

que estaban interesados en escuchar la charla. Los señores Oscar Saboya, Moisés 

Armas, Carlos Rojas Vela de Lloros y el joven Johnny Paredes Uriarte de Santa Elena. 

 

En el taller se habló sobre conceptos básicos de Ecoturismo y los roles que la población 

debe de tener frente a esta actividad. La charla fue introductoria, con la finalidad de 

poner a la gente en ese contexto y familiarizarlos con los conceptos antes de empezar a 

trabajar el tema de la interpretación ambiental. 

 

 

  



 8 

 
 

Primer taller sobre conceptos y aspectos generales sobre Ecoturismo (comisiones de 

guiado de Lloros y Santa Elena) 

 

 

El día 23, por fin los amigos de Tingana nos concedieron un día dentro de su apretada 

agenda para poder hacer realidad la pasantía que habíamos pensado organizar con las 

comisiones de guiado de ambos sectores. 

En esta oportunidad los encargados de dirigir al grupo en Tingana fueron: Eulalio 

Jaramillo, David Jaramillo, Tito Vásquez y Emerson Cabrera. La tarea encomendada 

para ambos grupos de visitantes, consistió en evaluar la operación de guiado y atención 

brindada, para ser discutida posteriormente durante los talleres. Los 12 integrantes de la 

pasantía visitaron por dos horas el circuito y tuvieron la oportunidad de compartir e 

intercambiar ideas con los guías respecto a futuros trabajos compartidos. 

 

   
 

 
 

Pasantía en Tingana 
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El día 25, se organizó el segundo taller sobre la interpretación ambiental, perfil del guía 

y la mecánica para manejar grupos de visitantes en circuitos turísticos. La charla fue 

dada en el auditorio de la municipalidad de Yuracyacu. Estuvieron presentes todos los 

integrantes de los Sectores de Lloros y la mitad de los de Santa Elena. Se inicio la 

charla con un reforzamiento en el tema de Ecoturismo y sus pilares. Seguidamente 

iniciamos el taller que duró aproximadamente dos horas. Tuvimos la suerte de ser 

visitados por el Alcalde, el Sr. Juan Mesías Tello, quien mostró su total apoyo a éste 

proyecto. El Sr. Alcalde hizo algunas recomendaciones y dio sugerencias para que ésta 

iniciativa se concrete y se maneje de forma adecuada, con la conformación de una 

gerencia que pueda dedicarse a tiempo completo a manejar el proyecto/empresa. 

 

    
 

 

Segundo taller sobre la Interpretación Ambiental y el perfil del guía 

 

El día 26, se trabajó en el sector de Lloros para identificar con los miembros de la 

comisión, los puntos de interés del primer tramo del circuito que se hará en bote. La 

finalidad de tener identificados estos puntos ayudará a que los guías tengan 

predeterminadas algunas paradas en el circuito donde puedan interpretar y dar 

información importante y relevante a sus visitantes. Como resultado del recorrido se 

marcaron imaginariamente 10 puntos de interés, el siguiente paso será el de recabar 

información de cada uno de ellos, para usarla de ayuda memoria para el trabajo de 

guiado a futuro. 

 

    
 

 

Equipo que participó en la identificación de puntos de interés en el circuito- Sector 

Lloros 
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El día 27, se recorrió el primer tramo del circuito hasta el mirador, para reconfirmar los 

puntos de interés identificados el día anterior. Se ingresó hasta el mirador para realizar 

un inventario de las cosas que se tendrían que hacer y construir para dejar el área 

completamente implementada y operativa para recibir visitantes. 

 

Luego del recorrido, todo el equipo se reunió en el complejo turístico, para realizar la 

primera práctica concerniente a la mecánica de guiado. Se hizo una demostración de 

cómo se debería manejar un grupo desde su llegada al complejo, siguiendo los pasos de 

la mecánica, donde se incluye: la recepción, bienvenida y orientación, que son de mucha 

importancia para “romper el hielo” y lograr la primera conexión entre el guía y el 

visitante.  

 

   
 

 
 

Primera práctica sobre Bienvenida y Orientación al Visitante 

 

Marzo 

 

 

El día 03 y 04 de Marzo, se visitó Santa Elena para hacer el recorrido del primer tramo 

del circuito con la finalidad de identificar los puntos de interés y de familiarizarse con el 

bosque y sus recursos. Lamentablemente sólo se pudo trabajar el día 04, ya que a pesar 

de las coordinaciones previas, los integrantes de la comisión no se presentaron el día 03 

por razones de salud y mala coordinación interna.  

 

El día 04 se trabajó con todos los integrantes de la comisión de guiado. Se les dio 

algunas pautas e ideas de cómo interpretar y explicar algunos recursos. Esta vez sólo se 

identificaron 7 puntos en el recorrido y quedó como tarea recabar información de cada 

recurso identificado para ser adjuntado en el manual interpretativo. 
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Integrantes de Santa Elena en río Romero- Identificación de puntos de interés. 

 

 

El día 18, se hizo una visita a Lloros aprovechando una reunión que tenían con el 

proyecto Perú Biodiverso. Los dos sectores estuvieron presentes, y tuve la oportunidad 

de entregarles la copia de los borradores del manual interpretativo y manual del 

intérprete para que se vayan familiarizando con la información y con las pautas de la 

mecánica del guiado. Se coordinó también tener la práctica de guiado el día viernes 20 

con ambos sectores. Los miembros de Santa Elena me alcanzaron la tarea que les había 

pedido la semana anterior. Por lo tanto, la información de la primera parte del manual 

estaría completa.   

 

 
 

Entrega del primer borrador del Manual de Interpretación 

 

El día 20 se realizó la primera práctica de guiado en el complejo ecoturístico de Lloros 

con la participación de la mayoría de los integrantes de ambos sectores. En ésta 

oportunidad, contamos con la presencia de algunos integrantes nuevos de ambas 

comisiones que participaron en la práctica. 

Los señores Carlos Rojas y Oscar Saboya de Lloros fueron los que dirigieron esta vez la 

actividad. La práctica consistió en imaginar al resto del grupo como un grupo de 

visitantes. Ambos guías se dividieron el trabajo. Cada uno estuvo a cargo de una parte 

de la orientación y conducción del grupo. Al final se discutió y se evalúo entre todos los 

integrantes, el performance de los guías y su habilidad para aplicar lo aprendido y 

recomendado en campo. Entre todos los demás integrantes se identificaron los puntos 

débiles y faltantes en ésta primera práctica. 
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 Aprovechando esta reunión, se hicieron algunas sugerencias, para el guiado del primer 

grupo que estaría visitando el circuito el día Sábado 28 del presente mes. 

 

        
 

        
 

Primera práctica de guiado en Lloros 

 

 

El día 28 se realizó una visita muy importante en las instalaciones del complejo eco 

turístico de Lloros, estuvieron presentes algunos integrantes de Santa Elena, y los 

integrantes de los proyectos piloto de Sauce y Chazuta. Esta reunión tenía como fin 

intercambiar experiencias de los proyectos turísticos piloto q se vienen implementando 

en la región. Estuvieron también presentes algunos consultores, que dieron algunas 

charlas relacionados con estos temas. 

Se aprovechó esta oportunidad para invitar a los visitantes a hacer un recorrido del 

circuito que se viene organizando. Oscar Saboya dirigió el grupo, y aplicó algunas 

lecciones aprendidas de la capacitación en interpretación ambiental. 

 

    
 



 13 

 
 

Pasantía en Lloros con integrantes de los proyectos piloto ecoturísticos de Sauce y 

Chazuta 

 

Segunda etapa del trabajo 
 

El circuito turístico que se quiere ofrecer en Lloros esta conformado por dos rutas que 

se pueden manejar juntas o separadas, dependiendo del tipo de visitantes que se reciba. 

La primera ruta se inicia en el río Negro y termina en el Mirador que se encuentra a 200 

metros dentro del bosque. La segunda ruta parte del mirador y cruzando el bosque se 

conecta al complejo turístico y viceversa. 

 

Los primeros trabajos realizados en la primera etapa, que incluye el reconocimiento de 

la ruta y la identificación de sus recursos principales, fueron satisfactorios. Además, de 

las primeras prácticas en el guiado.  

Antes de finalizar esta primera etapa de trabajo, se organizó una reunión con todos los 

integrantes del comité de guiado para revisar la lista de las cosas que se deberían de 

hacer, para mejorar y terminar de implementar la infraestructura (Ver Anexo). Tarea 

que quedo pendiente a revisar a inicios de julio, donde se iniciarían los trabajos de la 

segunda etapa de la consultoría. 

En concordancia que los integrantes se decidió retomar el trabajo en el mes de julio 

(temporada seca) con el fin de poder ingresar al bosque a implementar el camino de la 

segunda ruta del circuito. 

 

Cronograma de Trabajo / Segunda parte (Julio – Agosto, 2009) 

 
FECHA                                  ACTIVIDAD (ACM) 

08 de Julio Primera etapa de la implementación de la trocha que unirá el 

mirador con el complejo. 

16 de Julio Reunión de coordinación para iniciar prácticas de guiado. 

23 de Julio Prácticas de Guiado (Bienvenida y Orientación) 

12 Agosto Segunda etapa de implementación de la trocha que unirá el 

mirador con el complejo. 

Fin de la 

segunda etapa 

Se posterga la culminación del trabajo por problemas internos 

en la asociación 
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Julio 

 

El día 8 se hizo la primera visita al complejo, con la idea de iniciar los primeros 

trabajos en la implementación del camino. Esta vez participaron solamente 9 integrantes 

del comité. 

Con la ayuda de un GPS y una brújula iniciamos el recorrido desde el mirador. La 

finalidad de esta primera entrada fue mas que nada para familiarizarnos con el terreno y 

tipo de bosque. Con la ayuda de machetes y siguiendo un rumbo, se hizo un pique 

angosto que nos permitió cruzar el bosque hasta llegar al complejo turístico. La 

caminata fue de 2 kilómetros y medio, que nos tardó en tiempo 3 horas y media 

aproximadamente.  

 

Esta primera entrada nos a permitido conocer el tipo de bosque, el nivel de dificultad 

(pues es un bosque inundable con muchos cuerpos de agua al interior), y los recursos 

potenciales a tomar en cuenta. 

 

    
 

Primeros trabajos de implementación de la trocha que unirá el mirador con el 

complejo turístico 

 

El día 16 se había coordinado para iniciar las primeras prácticas de guiado, pero los 

integrantes de la comisión me hicieron un pedido especial para cambiar la fecha, pues se 

habían organizado para ese día poder terminar de techar con hojas nuevas, todo el techo 

del tambo, ubicado en el mirador. Tarea que fue encomendada para el mes de Junio, 

pero por motivos de clima y otros, recién en la semana pudieron terminar de acopiar lo 

necesario para finalizar el trabajo. 

Aprovechamos para conversar sobre diferentes temas con respecto al guiado. Se recalcó 

la importancia de leer y estudiar las guías interpretativas. También se les explicó el 

cronograma de tiempo que queda para finalizar con los trabajos, y se les incidió en la 

necesidad de realizar más prácticas como un punto primordial y fin de la presente 

consultoría. Llegamos a un acuerdo y entendimiento, y para finalizar la reunión, se 

realizó un simulacro de orientación como paso inicial del recorrido. Se coordinó una 

próxima reunión para el día 23. 

 

El día 23 nos reunimos muy temprano para iniciar las prácticas sobre la mecánica de 

guiado, focalizándonos en la primera parte que corresponde a la bienvenida, orientación 

y preparación para el viaje. En esta oportunidad estuvieron presentes 7 integrantes de la 

comisión. Cada integrante tuvo la oportunidad de improvisar su presentación siguiendo 

las pautas del manual de intérpretes que fue entregado anteriormente. Como parte de la 
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dinámica, los demás participantes tuvimos la tarea de calificar cada presentación y de 

discutir sobre los aspectos faltantes en cada uno. 

Las presentaciones se realizaron en la casa principal del complejo, área de comedor y 

embarcadero. 

 

      
 

Prácticas de Guiado 

 

El día 12 se coordinó para reunirnos nuevamente con la finalidad de poder terminar el 

sendero que une el mirador con el complejo. La idea del trabajo consistió en tratar de 

enderezar un poco mas el sendero buscando zonas más altas dentro del bosque para 

evitar en lo posible las áreas inundables y salir así, aun más cerca del complejo. Esta vez 

estuvieron presentes 8 integrantes del comité, los trabajos se iniciaron a las 9:00am y 

terminaron a las 2:00pm aproximadamente.  Al finalizar el trabajo, se coordinó con los 

presentes para que el comité de guiado organice una faena para limpiar todo el sendero, 

y dejarlo listo para nuestra próxima reunión. Se ha calculado que quizás a inicios de la 

próxima semana, ya estaríamos trabajando en la identificación de los  puntos de interés 

del tramo para poder ver seguidamente el tema de la interpretación. 

 

 
 

Mejorando y enderezando el camino 

 

Fines de Agosto: Se estuvo esperando la comunicación por parte de los miembros del 

comité de guiado para culminar el trabajo. Lamentablemente en el transcurso de estas 

ultimas semanas, se presentaron algunos problemas graves con los miembros de la 

asociación y con vecinos que tienen terrenos dentro del ACM. Estos problemas 

desmotivaron nuevamente a la gente que viene trabajando arduamente para sacar 

adelante este proyecto. Ahora todos los esfuerzos están concentrados en poder 
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solucionar estos inconvenientes lo antes posible, para así poder continuar con la 

implementación y los trabajos pendientes.  

 

Conclusiones y Sugerencias 
 

Sector Lloros 
 

Desde el inicio de los trabajos de capacitación en interpretación ambiental en el sector 

Lloros, los participantes han demostrado interés y entusiasmo. Ha sido fácil trabajar con 

este grupo, puesto que se encuentran bien organizados y reciben el apoyo constante de 

sus autoridades, cosa que es algo un poco inusual en la región, y de lo cual se debe de 

aprovechar y saber valorar, para sacar adelante este proyecto. 

 

La comisión de guiado está conformada por 10 a 12 personas aproximadamente, pero en 

el transcurso del trabajo se han ido sumando otros integrantes, y se han retirado dos por 

cuestiones de salud, pero en términos generales el grupo siempre ha sido numeroso y 

participativo, lo cual demuestra nuevamente que hay interés en aprender e involucrarse 

más. 

 

Luego de trabajar con ellos la parte teórica y de realizar las primeras prácticas de 

guiado. Hicimos un pequeño inventario de las cosas que debemos hacer para mejorar e 

implementar parte del producto que se quiere ofrecer. La infraestructura como recurso 

tangible juega un papel importante cuando se habla de un producto turístico. 

 

Sugerencias 

 

 

Infraestructura 

 

Con respecto a la infraestructura, el complejo ecoturístico que tienen ya implementado 

se encuentra en buenas condiciones y con un área ideal como punto de entrada y 

bienvenida, tanto en el aspecto estético como de espacio.  

 

El camino de ingreso que conduce al embarcadero ubicado en el río Negro, esta en buen 

estado, solo habría que ver la manera de solucionar la primera parte del tramo que tiene 

una superficie muy resbalosa y que atenta contra la seguridad de los visitantes. El resto 

de la pasarela se encuentra en buen estado, al igual que la casa-embarcadero. 

Se estuvo conversando con los miembros de la comisión de guiado, sobre la posibilidad 

de construir una pequeña plataforma flotante, para que sirva de puente entre la casa 

embarcadero y el bote. Esta plataforma facilitará el embarque de los turistas, sin que 

estos se mojen o se ensucien de barro en temporada de lluvias.  

 

El complejo ecoturístico es visitado esporádicamente por la población local de 

Yuracyacu, sobretodo los fines de semana. El embarcadero es el punto elegido como 

área de recreación. Por tal motivo, en la última reunión que tuvimos, se creyó 

conveniente colocar un letrero en el embarcadero que pida/sugiera a los visitantes 

retornar la basura, y no dejarla ahí acumulada, ya que el basurero que hay al borde de la 

escalera es muy pequeño y realmente no cumple su función.   
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La comunidad cuenta con un sólo bote que se utiliza para hacer el recorrido. Por ahora 

no hay necesidad de invertir en otro, quizá darle una pequeña retocada para tenerlo en 

mejores condiciones. Lo que si habría que mandar a hacer, es un buen par de remos 

nuevos, necesarios para la actividad. 

 

Seria muy interesante tener también un pequeño Tambo (casa) a orillas del río Negro, 

en el punto de acceso al mirador. La distancia desde ese punto hacia el mirador es de 

aproximadamente 200 metros de caminata. El tambo serviría para estrechar las piernas, 

cambiarse de zapatos si es necesario y prepararse para la siguiente etapa del recorrido.  

 

Todo el bosque que rodea el mirador es inundable, por lo tanto es necesario tener una 

pasarela construida a cierta altura que comunique el nuevo tambo con el mirador. Quizá, 

una pasarela parecida a la que existe en el complejo ecoturístico, pero ver la forma de 

no usar cemento para los soportes, pues el cemento no es ni ambiental, ni estéticamente 

amigable con el entorno. 

 

El área del mirador está actualmente conformada por una pequeña casa que une 

mediante una pasarela los servicios higiénicos, y las escaleras que te llevan al mirador, 

construido sobre un árbol de renaco a unos 12 metros de altura aproximadamente. En 

términos generales, la infraestructura de este pequeño complejo se encuentra bien, sólo 

habría que cambiar algunas secciones del techo con hojas nuevas, y arreglar los 

servicios higiénicos para que estén operativos. Seria pertinente también, revisar algunos 

peldaños que nos llevan a lo alto del mirador y ver la manera de colocar algunos 

pasamanos en las partes mas empinadas de la escalera
1
. 

 

Se sugiere como parte de servicio que darán los guías, tener listos y a disposición de los 

visitantes, bastones de madera hechos de material local para ofrecer a los turistas que se 

aventuren a hacer la caminata por el bosque. 

 

Actividad y Recorrido 

 

Como se menciona anteriormente, la actividad que este sector pretende ofrecer, tiene la 

finalidad de: sensibilizar, enseñar y dar a conocer a los visitantes los recursos naturales 

y culturales del AHARAM, y la importancia de conservarlos. Con esta idea, el sector 

Lloros ofrece un circuito que esta conformado por un recorrido que combina un paseo 

por el río Negro, y una caminata por el bosque inundable. Las dos opciones se pueden 

ofrecer juntas o por separado dependiendo del grupo, el  tiempo disponible y la 

temporada. (Se recomienda no ofrecer la caminata en temporada de lluvias, pues el 

bosque se hace casi inaccesible). 

 

La idea de tener estas dos opciones facilita la operación del grupo, y a su vez ofrecen 

una mejor y completa experiencia al visitante. Además, que permite operar dos grupos 

simultáneamente en el circuito. 

 

Para poder brindar una buena experiencia a los visitantes, se recomienda que el día 

anterior a que se haga la visita, se haga una inspección del camino para evaluar su 

condición, y ver si el trayecto esta limpio y seguro. Además, es necesario tener 

conocimiento también si el tramo del río no esta cubierto por Huama (vegetación 

                                                
1 Los trabajos para mejorar el techo del tambo ya se han realizado, al igual que la mejora con los SSHH. 
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flotante), ya que su presencia puede ocasionar un cambio de horario en la actividad que 

se esta ofreciendo. 

 

Con los integrantes del comité de guiado se identificaron en el primer tramo (recorrido 

por río) diez puntos de interés, que están conformados por los recursos más resaltantes y 

relevantes que se deberían de tomar en cuenta durante la interpretación ambiental de ese 

recorrido. La interpretación de estos recursos sirve como apoyo a la información que 

ellos tienen sobre el ACM y los recursos que conocen. 

Los recursos (puntos) de interés que se identificaron son los siguientes: 

 

1. La chacra frente al embarcadero y el árbol de la Tangarana. 

2. Las palmeras de Cashapona y los árboles de Tangarana. 

3. El árbol de la Catahua y la Huama flotante. 

4. El nido del leñatero y los Ceticos. 

5. El caño de pesca artesanal. 

6. La Capirona (nido de leñatero). 

7. La palmera de Aguaje y la Punga. 

8. El parche de Caña Brava. 

9. El Sachachope o conocido también como Sachamango. 

10. El árbol del Renaco. 

 

*Información de estas especies se encuentra en las guías de interpretación ambiental del 

AHARAM. 

 

Luego de la implementación del camino, la idea es utilizar la misma metodología usada 

en el recorrido por bote, para saber que recursos de interés se tienen en el sendero que 

puedan incluirse en el guiado. Como se mencionó en el cuadro del cronograma, esta 

fase final tendrá que esperar un tiempo hasta que se solucionen los problemas que 

vienen ocurriendo en Lloros. 

 

Sector Santa Elena 
 

Santa Elena y Lloros se encuentran relativamente cerca uno del otro, unidos 

prácticamente por los ríos Negro y Romero, ubicados dentro del AHARAM. 

Estos dos sectores ya han tenido la oportunidad de conducir grupos de turistas que 

visitan muy esporádicamente esta zona. Lo que les ha permitido unir esfuerzos para 

satisfacer a medias, esa pequeña demanda. 

Aparentemente el sector Santa Elena estuvo mejor organizado en el pasado, cuando 

recibía el apoyo de algunas entidades privadas y ONGs, que los estuvieron incentivando 

para involucrarse más en esta actividad. Lamentablemente, en la actualidad el panorama 

es muy diferente. 

 

Desde que comencé mi trabajo, ya había una comisión de guiado identificada, 

interesada supuestamente en aprender y capacitarse más en estos temas. El primer día de 

trabajo me reuní con este grupo que estaba conformado por sólo cuatro integrantes, lo 

que me pareció un poco inapropiado. Además, de darme mala espina. 

 

Las subsiguientes reuniones que tuve con ellos, me reafirmaron lo que presentí desde un 

comienzo. Falta de interés y entusiasmo. Sólo llegue a tener dos reuniones con ellos en 

Santa Elena, y en ninguna de ellas estuvieron todos los integrantes,  a veces dos de 
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ellos, a veces tres, e inclusive un nuevo integrante muy joven, que después tuvo que 

abandonar las reuniones por el tema del colegio. 

En resumen, con Santa Elena se tuvieron las primeras reuniones teóricas, y sola una de 

campo, donde se identificaron los seis puntos de interés de la primera parte del circuito 

con fines interpretativos. 

 

Problemas identificados 

 

 Falta de organización, no hay liderazgo. 

 El encargado del comité de guiado tiene muchas otras responsabilidades. Nunca 

tiene tiempo y siempre está de viaje. 

 Falta de entusiasmo e interés por parte de los supuestos interesados. 

 Muy pocos integrantes en el comité. 

 De los cuatro integrantes del comité, tres no conocen nada sobre sus recursos. 

Tema difícil si quieren involucrarse en este proyecto como guías. 

 

Santa Elena es un poblado mucho más pequeño y pobre que Yuracyacu. Por lo 

tanto, las pocas personas que allí viven aparentemente tienen otras prioridades, y 

no tienen el tiempo para talleres y capacitaciones. 

Además, la infraestructura que se construyó con fines turísticos en al área, se 

viene deteriorando con el tiempo, una vez más se demuestra que sus autoridades 

no están interesados o no tienen el tiempo necesario para recuperarlo y sacarle 

provecho. 

 

Sugerencias 

 

Necesariamente para poder trabajar se necesita de un grupo humano interesado, con 

entusiasmo y con un número de integrantes mayor, para que el proyecto funcione bien. 

 

La gente de Santa Elena debe de reunirse para autoevaluarse y decidir realmente si van 

a comprometerse a seguir adelante con este proyecto. Ya han dado un paso adelante en 

comparación con otras iniciativas, sería un desperdicio perderla. Deben de decidirse a 

seguir adelante con tesón, de lo contrario deberán ver la posibilidad de dedicarse a otras 

actividades. 

 

Sector Tingana 
 

Tingana ya es un producto conocido, se encuentra posesionado en el mercado hace 

algunos años, con algunos problemas internos, pero reconocido a nivel regional.  

  

En el año 2005 la GTZ me invitó a conocer este proyecto, con la finalidad de realizar 

capacitaciones en temas de interpretación ambiental y trato al turista. Después de 4 años 

que regreso a esta zona, Tingana con altibajos dentro de su asociación, ha seguido 

vigente en el mercado y ha incrementado su número de visitantes. 

 

En la actualidad se quiere que otros sectores del AHARAM  puedan aprender y replicar 

la experiencia Tingana, pero de manera mejorada, para no cometer los mismos errores 

que sus integrantes y organización han tenido desde sus inicios. Ahora como parte de la 

agenda de esta consultoría, se tenía previsto hacer unas visitas a Tingana con el 

propósito de reforzar el tema de guiado, y ver cuales son los puntos débiles de su 
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operación con respecto al trato del turista. Además, de recibir una retroalimentación con 

respecto a la información que se esta preparando para los nuevos manuales de 

interpretación del AHARAM. Sin embargo, a pesar de haberlos visitado en dos 

oportunidades para coordinar una reunión y tratar estos temas, los amigos de Tingana 

no han tenido tiempo para recibirme aun. 

 

Aparentemente, ellos están muy ocupados entre sus actividades y con la operación 

turística, que no les ha dado tiempo extra para nada. Sólo queda esperar a que se pueda 

trabajar con ellos en algún momento durante la segunda etapa de esta consultoría. 

 

Recomendaciones Finales 

 

Sector Lloros 

 

El producto Lloros es el que tiene mayor potencial después de Tingana dentro del 

AHARAM. El grupo humano que conforma la asociación es un grupo muy entusiasta y 

con ganas de trabajar. 

Se deberán solucionar los problemas actuales que se han presentado en el Sector para 

poder continuar con los trabajos. Se deberá de llegar a buenos acuerdos con otros 

pobladores interesados en participar de las actividades. No debe de reinar el egoísmo en 

la asociación, que a su vez genere rencores ajenos, que podrían debilitar el trabajo a 

futuro. Se deben de trabajar y solucionar esos temas con mucha delicadeza. 

 

Sector Santa Elena 

 

Se le ha dado un tiempo a la asociación en Santa Elena para que puedan autoevaluarse y 

reestructurar sus ideas con respecto a esta nueva alternativa y su grado de participación 

en ella. Se espera que los miembros del sector se comuniquen prontamente, para dar a 

conocer cuál es su veredicto final con respecto a este proyecto. 

 

Sector Tingana 

 

El producto Tingana sigue en vigencia, a pesar de los pequeños problemas que aun 

existen con su agrupación. Ideal sería poder coordinar tiempo para poder visitar Tingana 

con el fin de realizar un pequeño taller de refuerzo en los temas de interpretación 

ambiental. Esto claro si existe el interés de los miembros de la asociación. Por el 

momento se muestra lo contrario. 
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ANEXO 

 

 

Reunión final de la primera etapa del trabajo con el sector Lloros- Mayo 13. 

 

El comité de ecoturismo del sector Lloros, donde se encuentra incluida la comisión de 

guiado, ha estado muy involucrado en las actividades de guiado y en otras más desde 

que se inicio el proyecto piloto de una manera satisfactoria. 

Por efectos de la temporada de lluvias y de otros factores, hemos decidido esperar hasta 

Julio/Agosto para retomar el trabajo, y así finalizar la segunda etapa de la consultoría de 

Interpretación Ambiental en este sector. Esta segunda parte básicamente se focalizará en 

terminar el recorrido del circuito turístico, que consiste en una caminata por el bosque 

que unirá el mirador con el complejo ecoturístico, con sus respectivas prácticas  de 

interpretación. 

  

La presente reunión se realizó para dar a conocer las nuevas fechas para el reinicio de 

las actividades. Además, se aprovechó para proponer un cronograma de trabajo con los 

integrantes para no desaprovechar ese lapso de tiempo libre entre Mayo y Julio/Agosto. 

 

En reunión se acordó avanzar con los trabajos para mejorar la infraestructura. Puntos 

que fueron identificados durante los talleres, y que se mencionan en la página anterior. 

 

 

CRONOGRAMA DE TAREAS  

 

FECHAS ACTIVIDADES 

MAYO:  18 al 30  Inspección del Mirador, 

Arreglar peldaños de escalera.  

 Colocar pasamanos a lo largo de 

la escalera. 

 Arreglar baños. 

 Cambiar sección del techo del 

tambo. Sustituir algunas hojas. 

 

JUNIO: 1 al 07 y del 08 al 14 

 

 

 

 

 Acopio de Orquídeas y 

Bromélias. 

 Colocar/ Amarrar en sitios 

estratégicos estas plantas en la 

parte superior del mirador. 

JUNIO: 15 al 21 y del 22 al 30  Trabajar en la pasarela al 

mirador (Dependiendo de los 

resultados de la reunión con los 

señores de Cementos Selva). 

 Acopio de materiales. 

 

JULIO: Primeras semanas  Inspección/evaluación de los 

trabajos. 

 Coordinación para iniciar la 

segunda etapa de la consultoría. 
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